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Entrevista a Héctor Sposato 

 

Héctor Sposato - Que no se llame más Plaza del Periodista, que 

se llame Plaza de la Memoria, verdad y justicia. 

Por eso todos los murales que venimos haciendo, van en el 

sentido de ser un espacio cultural, donde uno pueda venir a hacer 

germeces, a hacer ferias de artesanos, que se yo, como que se 

puede usar desde otro lugar colectivamente y también con este 

tipo de eventos que organizamos desde la mesa, esa es la idea 

que tenemos. 

Entrevistadora - El objetivo claro de la mesa, ¿cuál sería? 

Héctor Sposato - El objetivo de la mesa es, mira, es estar detrás 

de todas las causas de violencia institucional  

que se generen en la matanza o en cualquier parte, o sea, cada 

vez que la policía mata a un chico nosotros somos querellantes, 

o sea, vamos a juicio con el Estado y con la policía hasta develar 
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la verdad, porque la verdad es que la policía y el Poder Judicial mienten y arman causas, esto lo acabamos de 

demostrar a Lucas, Lucas decía que había disparado a la policía. Lucas salió de la casa, estaba festejando sus 18 

años con tres amigos porque era plena pandemia, no había nadie en la casa, eran los papás y tres amigos, salieron a 

comprar una coca y lo mataron por la espalda, lo persiguieron con el patrullero, con las luces apagadas, sin sirena, sin 

dar voz de alto y le dispararon, y en la comisaría querían convencer al amigo de decir que habían disparado ellos a la 

policía primero y ya le habían puesto un arma en la mano, arman causas, eso es armar causas, nosotros tratamos de 

develar todo eso para que se sepa la verdad. 

Entrevistadora - ¿Te aseguran a las familias? ¿A las familias las aseguran o no? 

Héctor Sposato - ¿Cómo aseguran? ¿En qué sentido? 

Entrevistadora - Porque uno nunca sabe si puede ser que en un futuro al chico lo amenacen y se asegure con las 

familias. 

Héctor Sposato - En realidad, hay que tener muchos cuidados, pero ese es uno de los aspectos de la mesa de la 

memoria. Otro de los aspectos es encontrar nietos desaparecidos de la última dictadura. Lucas era un nieto, porque el 

abuelo de Lucas fue desaparecido durante la época de la dictadura, no tiene conexión una cosa con otra, si tiene 

conexión en el sentido de que siempre pasa algo en la Argentina donde el Estado se vuelve en contra de los más 

humildes, porque es así, o sea la policía, yo no veo que pongan a gente que roba dólares presa, no lo veo a ninguno, 

si el que roba una moto, el que roba un celular, esos, está en todo preso. Ahora el que roba dólares y nos arruina a 

todos, eso no está. Pepín, que es un delincuente amigo de Macri, está fugado en Uruguay y no está preso, y evadió 

millones de millones de dólares, entonces siempre pasa algo y nosotros estamos a favor de que haya menos 

injusticia.Básicamente ¿no? 

Profesora Karina - Uno de los ejes que tenemos con el proyecto es esta cuestión de que por medio de la militancia y 

el compromiso se puede generar una democracia participativa, o sea, no es una democracia donde uno va y vota cada 

cuatro años, sino que se involucre la sociedad. sabemos que la justicia debería funcionar, pero sabemos que pasa que 

no funciona. Decías que otra de las cuestiones es encontrar nietos. 

Héctor Sposato - Claro, esa es una, después nosotros, por ejemplo, ha habido en Matanza durante la época de la 

dictadura, entre el 76 y el 83 hubo ocho centros clandestinos de tortura y de muerte, entonces nosotros poco a poco 

vamos visibilizando. Está visibilizado el del Vesubio, está visibilizado que en la brigada de San Justo acá nomás, 

torturaban y mataban y lo visibilizamos y lo pusimos como lugar de memoria. Estamos haciendo un juicio para que nos 

entreguen la brigada para que pase a ser un lugar cultural, un centro cultural y deje de ser como fue un lugar de tortura 

y de asesinato, esa es otra de las cosas que hacemos. 

Hay un asesino que se llama Boan que vive en Rafael Castillo que cuando rompió su prisión domiciliaria le hicimos una 

marcha, un escrache impresionante de cuadras y cuadras para visibilizar que cumpla con la ley, porque aparte de que 

mató asesino y aparte le dan una prisión domiciliaria que está lo más piola en su casa, aparte no cumple y sale a 

caminar por la calle y no eso puede ser un asesino. 

Bueno, cuando pasan esas cosas la forma de visibilizarla es ponernos todos de acuerdo, las organizaciones que están 

acá que son muchas y por ejemplo hicimos el escrache a Boan. 

Otra de las cosas que hacemos todos los años es una vigilia. La vigilia es una marcha que hacemos el 23 de marzo, 

un día antes del 24 de marzo que es el día de la memoria, la verdad y la justicia. Todos los años hacemos una marcha 

desde Ruta 3 y Arieta El 23 recorremos todo San Justo y terminamos en la brigada de la policía bonaerense en frente 

de la media 20. Si no conocen bueno, si quieren lo vemos ¿por qué terminamos ahí en la brigada? 

Porque nosotros queremos que la brigada se transforme en un centro de memoria, verdad y justicia, un centro cultural, 

donde haya espectáculos, música y esas cosas. 

Entrevistadora - ¿Hace cuántos años está la asociación? 

Héctor Sposato - Yo soy fundador de la mesa de la memoria junto con APDH e hijos, hace 9 años, que coincidió con 

un seminario muy grande que hicimos desde la CTA, donde pasaron más de 1.000 profesores y más de 5.000 alumnos 

en la Universidad de La Matanza. cuando fue el juicio del Vesubio, fueron como 10 audiencias, por cada audiencia 

nosotros hacíamos una actividad educativa en la universidad, entonces por ejemplo llevábamos los chicos de la edad 

de ustedes con sus profes a Comodoro Pi donde se desarrollaba el juicio, veían la audiencia y cuando volvían al otro 

día hablábamos con abogados, con gente que se ocupa, con abuelas, con hijos, hacíamos un panel y trabajaba todo 

el día sobre algún punto de derecho humano. Y así hicimos las 10 audiencias, hicimos 10 jornadas de capacitación 

para alumnos y para profesores, y ahí surgió la idea de armar la Mesa de la Memoria, porque fue algo muy grande que 

se hizo. Y no lo voy a aburrir, miren que yo hablo todo el día. 

 

Entrevista a Daniela 

Cuando inicia la Mesa de la Memoria, nosotros nos sumamos como CTA y se organiza en principio, porque empieza 

el tercer juicio al Vesubio. Entonces empezamos a juntarnos en los sindicatos y nos organizamos con Derechos 

Humanos para ir juntos al juicio y a partir de ese espacio de formación que se creó. Ahí empieza a constituirse la Mesa 

de la Memoria. Nosotros participamos como sindicatos. 

Profesora Karina - Héctor nos dio información de cómo se fue dando con todo lo de la universidad con respecto a la 

agenda actual. Ahora estamos con el tema de Lucas. 
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Daniela - La Mesa tiene reuniones quincenales y en donde se va armando la agenda un poco de conjunto que tiene 

que ver con la memoria reciente y con la memoria pasada y con la actual. Por eso tenemos siempre lo de Lucas y 

quizás tenemos una señalización. Estamos avanzando la desafectación de la Brigada de San Justo para que sea sitio 

memoria, lo mismo que el Vesubio. Entonces en las reuniones lo que se trabaja es cómo van esos trámites, esos 

procesos, además de lo que hagamos como evento o como actividad. 

Profesora Karina - Nos contaba Héctor que hay un proyecto para cambiar el nombre de la plaza que estaría fantástico. 

Creo que por ahora va bien. 

Daniela - Después yo tengo material guardado de las jornadas por si quieren. Justo el otro día vino una compañera del 

sindicato y me dice nosotros participábamos de esa jornada. Y dice todavía tengo el archivo porque armamos un folletito 

en ese momento. Así que esas cositas ahí las tenemos para sumar a la integración. Ese sería el inicio. 

Profesora Karina - Claro, estaría bueno para la parte histórica. 

Daniela - Les voy a recopilar y le aviso a él que pasen por el sindicato o nos acercamos. 

Entrevistadora - ¿Cuántas personas eran las que iniciaron primero? 

Daniela - APDH, Hijos y CTA.  Fueron los que iniciaron. Y después muchas organizaciones que son dinámicas. 

Acá Matanza quizá hubo una concientización de dignidad y ahora participa otra agrupación. Pero en general hay 

representación de algunas organizaciones de los barrios que se van sumando a la mesa. Pero APDH, Hijos y la CTA 

son los que empezaron a pensar más integralmente en la mesa. 

Profesora Karina - Gracias. Ya tenemos un montón de materiales. 

Daniela - Ahí podemos armar como una línea de tiempo. Hicimos algunas actividades en Vesubio. Las vigilias de todos 

los años. El año que no hubo vigilia porque estábamos en pandemia, hicimos el plantado de árboles, pero también en 

Caravana plantamos árboles por todos lados. En todos los centros clandestinos plantamos un árbol. 

Así que ahí hay registro de eso. 

Profesora Karina - Es buenísimo para ponerlo en las actividades. 

Daniela - Claro, armar un calendario de la mesa. Así que bueno, buenísimo. 

Profesora Karina - Gracias. 

 

Entrevista a Lili Galeano de HIJOS 

Profesora Karina - Ellos son chicos de Quinto de la 

Escuela 16 de Gregorio de Laferrere y está 

llevando adelante un proyecto que se llama 

Compromiso y Militancia, que se basa en la 

investigación de la Mesa de la Memoria de la 

Matanza. 

Así que bueno, en principio te pedimos que nos 

cuentes un poquito cómo llegaste a la Mesa, cómo 

funcionan HIJOS. 

Lili Galeano - Bueno, HIJOS nacen en el 2013, el 

23 de marzo del 2013 se señaliza la Brigada de 

San Justo. allí asistimos un puñado de hijos e hijos 

de desaparecidos en la dictadura. Y en el 2013 

también nace Hijos la Matanza en el 7 de 

septiembre del 2013 pasamos una película, nos 

habíamos empezado a juntar en unos lugares, en 

bares, en la casa de compañeros. Y el 7 de 

septiembre del 2013 pasamos una película sobre los desaparecidos 

de la Mercedes Benz y la pasamos en el sindicato municipal de la Matanza en el Centro Cultural Conchet, ese Centro 

Cultural Conchet . Lleva el nombre de un desaparecido de la Matanza, Jorge Luis Conchet. Un compañero del 

peronismo auténtico de Montoneros, compañero de mi papá mi papá, yo hija de Héctor Galeano, trabajador telefónico 

y presidente de la cooperadora de la escuela número 6 que está en Villa Constructora, en la calle Deseado entre Lezica 

y Roque Pérez. 

Para contarte de la Mesa, desde HIJOS impulsamos la Mesa y vimos la necesidad de que hubiera organismos de 

derechos humanos. Ya existía la APDH, desde hace muchos años, y nosotros decidimos que HIJOS de la Matanza 

junto con la APDH y otros organismos como la comisión Vesubio, Puente 12, fueran parte y todos los lugares, los 

centros clandestinos de la Matanza fueran parte. Integren en la Mesa de la Memoria de La Matanza. hoy estamos 

cumpliendo 10 años de la Mesa de la Memoria. Hemos homenajeado a todos los 30.000 compañeros, hemos 

homenajeado con placas y baldosa a los desaparecidos de la Matanza, hemos ido a cientos de escuelas a dar charlas 

y también nos ocupamos de la violencia institucional como el caso de Lucas Verón a 3 años de su muerte HIJOS de la 

Matanza también trabaja en cárceles, y trabajamos en comisarías, hacemos monitoreo con la Comisión Provincial de 

la Memoria y nos interesa mucho todas las violaciones de los derechos humanos en las barriadas, en los barrios, con 

los pibes de la esquina con la señalización o estigmatización y vulneración de derechos de los jóvenes de nuestros 
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barrios. Entonces en eso juntar los derechos humanos de ayer de hace 46 años y juntar los derechos humanos de hoy 

de lo que sufren nuestros pibes, del dolor que padecen de los que no van a la escuela, de los pibes que son señalados 

por drogones en la esquina y que no tienen oportunidades para poder progresar. La droga golpea mucho a nuestros 

barrios.  Todos debemos saber la situación como golpea nuestros familiares, amigos, primos, sobrinos, hermanos. 

Nosotros tratamos de llegar a las comisarías ni bien son detenidos los chicos y compartirles los derechos que tienen 

que tienen de conectarse telefónicamente con un familiar, que no los pueden, si son menores, no los pueden esposar, 

que no les pueden pegar, que no pueden sufrir violaciones y torturas esa es nuestra tarea y desde HIJOS y La Mesa 

de la Memoria tratamos de llevar adelante esa tarea. 

Profesora Karina - Muy completa la información que nos brinda. Alguno tiene alguna pregunta para hacerle, ¿chicos? 

Alumno - Tengo una pregunta más o menos, la organización sé que intenta ir en contra de la corrupción. Entiendo el 

mensaje, solo   creo que a veces se generaliza mucho a la policía. Yo comprendo que puede llegar a haber corruptos, 

pero ¿todos los policías son malos? 

Lili Galeano - No, como todas las cosas, como en todos los aspectos de la vida ustedes son jóvenes, estudiantes 

sí, hay personas buenas y malas políticamente en el barrio, en la familia y en la policía también. La policía de la Matanza 

también responde a la policía provincial y lo que vemos que llevan adelante nuevas fuerzas de seguridad. Ustedes 

verán en los barrios que hay nuevas fuerzas a veces no solo es el patrullero policial, sino está el patrullero municipal, 

también está el grupo UTOI, también hay otros grupos, esos grupos bueno. no solo te piden los documentos. La 

experiencia que tenemos no es buena, en el barrio Nicole entraron hace un año el grupo UTOI y a los pibes del barrio 

Nicole, que es una barriada muy humilde, los arrinconaron en una esquina, les quitaron las zapatillas y las camperas, 

o sea, en un barrio muy humilde. Si ya el grupo UTOI quedaron todos sancionados, pero si en un barrio humilde se 

animan a robarle la campera las zapatillas, bueno, qué puede pasar si los tienen para pegarles, golpearlos y lo demás. 

Como en todos lados hay gente mala, gente buena hay policías malos y policías buenos. La policía está para cumplir 

otro rol no para torturar. Nosotros nos basamos cuando la policía abusa sobre los hechos de tortura y cuando la policía 

abusa sobre los hechos de violación o golpiza hacia los jóvenes tiene que pararte vos mostrar el documento y no tenés 

por qué quedar detenido, no poder estar incomunicado. 

Profesora Karina - Acá hay dos cuestiones en base a lo que estás diciendo uno es la preparación de la policía para 

que cumpla la función que tiene que cumplir, como que falta una cuestión de una preparación de vida. Y después lo 

que decían tus compañeros esto de que las leyes están y hay que hacerlas cumplir, y acá por ahí es como que estamos 

muy lejos. 

Lili Galeano - La policía también responde al poder político local y recibe órdenes y bueno, están para controlar el orden 

en los barrios, los disturbios en la vía pública. Por eso muchos pibes tienen desacato la autoridad, Oyen la voz de alto  

y el pibe salió corriendo porque  creemos, que no va a pegar un tiro, que lo va a llevar detenido no estamos dispuestos 

a... Estoy sobre mi derecho muestro el DNI. 

Profesora Karina - Por ahí la pregunta sería veo un policía y ¿me siento seguro o me siento inseguro? 

Lili Galeano - En los barrios no, se sienten inseguro los chicos más de noche. Como fue el caso de Lucas que lo 

corrieron con las luces apagadas y ellos veían el patrullero encima, o sea, como todo no es todo general. Ustedes ya 

van a ir creciendo y van a ir conociendo que hay gente buena y gente mala. O sea, seguramente el que está dentro de 

la comisaría por ahí no salió a la calle, no golpeó, no violó, no torturó pero también es parte de un de un sistema que 

saben que al pibe lo están golpeando. Y que cierran la puerta para que no se escuche. 

Directora de la escuela 16 - de alguna manera son cómplices 

Lili Galeano - Son cómplices, así es. 

El grupo - Muchas gracias 

Lili Galeano - Gracias a ustedes 

 

Entrevista a Beatriz Capdevila de APDH 

(Asamblea Permanente por los Derechos Humanos de La Matanza) 

Profesora Karina - Bueno, nosotros somos de la escuela 16, de Laferrere, son los chicos de Quinto que están haciendo 

una investigación sobre el funcionamiento, los orígenes y la agenda actual de la Mesa de la Memoria de la Matanza. 

¿ A qué  organización representas? 

Beatriz Capdevila - Yo soy de la Asamblea Permanente por los Derechos Humanos de la Matanza. APDH. Ves que por 

allá está la bandera. Asamblea Permanente por los Derechos Humanos De la Matanza. 

Bueno, que ponga música. 

Profesora Karina - Chicos, a ver, a Beatriz, ¿qué pregunta le podemos hacer? 

Beatriz Capdevila - ¿Quieren que les diga lo que es la APDH? 

Profesora Karina - Dale, por favor. 

Beatriz Capdevila - La APDH es un organismo de derechos humanos que funciona en la Matanza desde 1983. 

Hace 40 años. 
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Profesora Karina - ¿40 años? 

Beatriz Capdevila - En la Matanza. Yo no estoy 

hace 40 años, estoy hace 37. 

Profesora Karina- Casi desde que nació 

Beatriz Capdevila - Casi desde que nació la 

APDH. La APDH funcionaba a nivel nacional. 

Fue uno de los primeros organismos que se 

fundó a nivel nacional cuando vino el golpe de 

Estado. Y al primer lugar donde se acercaron las 

personas que tenían familiares desaparecidos. 

Desde la APDH surgieron MADRES DE PLAZA 

DE MAYO, ABUELAS DE PLAZA DE MAYO. Es 

un organismo en la liga argentina por los 

derechos del hombre. Que ahora es liga 

argentina por los derechos humanos. Y la APDH 

es de los primeros organismos que se hicieron 

en el país. 

Profesora Karina - Claro, porque funcionan hace 

40 años. Nació antes del 76 

Beatriz Capdevila - La APDH a nivel nacional funciona desde 1975. 

Profesora Karina - O sea, un año... 

Beatriz Capdevila - Antes del golpe de estado. 

Profesora Karina y Beatriz Capdevila - Cuando ya funcionaba la APDH. 

Beatriz Capdevila - Funcionaba por las desapariciones de la AAA, La alianza argentina anticomunista que empezó a 

detener a militantes comunistas. Entonces un grupo de gente de diferentes partidos, de diferentes religiones se juntaron 

porque tenían conocidos comunistas que habían desaparecido y armaron la APDH. 

Es de los primeros organismos. Y en Matanza hicieron delegaciones. Y hace más o menos 20 años que nosotros 

somos autónomos. Tenemos relación con la APDH nacional pero no manejamos autónomamente. 

Entrevistadora - ¿Cómo surgió la asociación con la CTA para hacer la Mesa? 

Beatriz Capdevila - ¿Cómo surgió? Mira, en 1996, a 20 años del golpe de estado, cuando se convirtió en 20 años, 

como APDH se nos ocurrió poner una placa en la plaza de San Justo. Que si pasan la van a ver. Casi en diagonal a la 

municipalidad. Entonces dijimos, nosotros solo como APDH no lo podemos hacer. Empezamos a buscar gente. 

Nos contactamos con el SUTEBA, nos contactamos con la CTA, con diferentes partidos y armamos la Mesa de la 

memoria. Colocamos la placa y después esa mesa se disolvió por diferentes circunstancias. Y después que se disolvió 

esa mesa, hará unos 4 o 5 años a la raíz, no, antes de la pandemia. Me estoy equivocando. Antes de la pandemia, por 

lo menos 5 años o más, surgió la necesidad de empezar a colocar placas en la Mesa. Colocar placas en las diferentes 

plazas en memoria de los desaparecidos de cada lugar. Entonces pusimos, nos juntamos, 

en diferentes lugares, invitamos a todos los militantes políticos a armar una mesa, una Mesa de la Memoria. Ahí surgió. 

Comenzamos a poner placas con los nombres de los detenidos desaparecidos de cada barrio. Pusimos en Villa 

Constructora, en Tapiales, en Ramos Mejía, Villa Luzuriaga, en la puerta de la Mercedes Benz, por los desaparecidos 

de la Mercedes Benz. Y no me acuerdo ahora. 

Más allá de que cada uno trabaja por su cuenta. Nosotros como APDH hacemos lo que es defensa de una reacción de 

derechos. La CTA refieren y trabajan con los temas sindicales. Las organizaciones como Red Puente trabajan 

con Niñez. Cada uno trabaja en su área. Pero juntos somos la Mesa. 

Entrevistadora – Se unieron por un bien en común. 

Beatriz Capdevila - Por un bien más común. Más allá de las especificidades de cada organización. 

Profesora Karina - Y hoy por hoy ¿cuál es la agenda actual de la APDH.? 

Beatriz Capdevila - La APDH ahora está acompañando situaciones de vulneración de derechos en los asentamientos. 

Por ejemplo, ayer tuvimos una reunión en la fiscalía. Porque ahí se toman tierras, pero lo toma un vivo, una viva y la 

lotea y la vende. Y no tiene poder para vender. Entonces después viene la justicia y los desaloja. 

Ayer tuvimos una reunión en la fiscalía. El lunes tenemos otra. Acompañamos también por ejemplo te digo lo que hice 

ayer. Y antes de ayer acompañamos a una señora con problemas de adicciones que le sacaron a la hija y la mandaron 

a un hogar de tránsito. Resulta que la hija se murió en el hogar de tránsito. Y se está averiguando qué pasó. Porque la 

hija estaba sana, estaba bien y de repente apareció flaca, golpeada. Eso estamos acompañando 

las dos últimas semanas. Después estamos en la interbarrial de Ciudad Evita. Se armó a raíz de los 10 años de la ley 

14.449 que es la ley de acceso justo al hábitat. Se armó una jornada y dentro de la jornada se armó la interbarrial  de 

Ciudad Evita, que son varios asentamientos que se juntaron para reclamar asfalto, luz, agua. Bueno, todo lo que es 

una vida digna.  

Profesora Karina - Bueno, Betty te agradecemos. Ha sido muy amable. Muchísima información. Es probable que en 

algún momento nos pongamos en contacto para una entrevista más específica.  

Beatriz Capdevila- un gusto muchas gracias a ustedes y estamos en contacto. 


